5) 00947.00 ELEMENTOS DE REFLEXION SOBRE EL COMITE DE COOPERACION PARA LA PAZ EN CHILE Y EL CARACTER DE LA CONTINUACION DE LA TAREA (Uso restringido) "...La Iglesia Católica, en unión con otras Iglesias cristianas y de otras confesiones, esta
blecieron y promueven oficialmente el Comité de
Cooperación para la Paz, cuya ingente labor no
podemos reseñar aquí. Hemos sido testigos de mucho sufrimiento, pero al mismo tiempo, de gran des valores morales y nos atrevemos a esperar que la vuelta a la normalidad asegure pronto a todos la posibilidad de vivir sin miedo bajo el hermoso cielo de la patria". INTRODUCCION Muy poco después del 11 de Septiembre de 1973, las diferentes Iglesias Chilenas enfrentaron la urgente necesidad de encarar junto a los trabajadores, la difícil situación en que estos quedaron a raíz del cambio de Gobierno. El pueblo, en general, no sabía a quién acudir y llegó a las Iglesias a pedir asistencia judicial, protección y alguna solución al ham bre que empezó a amenazar junto al problema de la cesantía. Frente a la realidad abrumadora creciente, las Iglesias fundaron el Comité de Cooperación para la Paz en Chile, para prestar una ayuda eficaz y centralizada a los múltiples problemas que llegaban a las diferentes parroquias. El Comité no nació entonces como una iniciativa aislada, sino como respuesta a una necesidad planteada por las iniciativas colectivas y organizadas de la gente afectada por la nueva situación; y su desarrollo ha estado de acuerdo al con junto de organizaciones que se ha dado la comunidad, con el fin de enfrentar los problemas similares que sufren. Apoyado en esa estructura de base, el trabajo fue trans formándose cada vez más en una labor autenticamente solidaria, a pesar de la deficiencias que son inherentes a toda obra rea lizada por el hombre, tal como lo expresó el Cardenal Raúl Silva Henríquez, con ocasión del Segundo Aniversario de la Fundación del Comité. La solidaridad, entonces, es la línea que marca la acción de la segunda etapa de labor centralizada. Si bien no hay una relación orgánica entre el Comité y las diversas organizaciones que se ha dado la comunidad, hay una interrelación que ha configurado un respaldo mutuo, como lo ha demostrado la experiencia de estos dos años y que nos compromete a futuro, con respecto a la forma en que se continúe la obra. ESQUEMA DE DESARROLLO DEL COMITE La aguda emergencia en que viven y vivían los trabajado res hizo que se implementara con rapidez una linea asistencial que pronto debe organizarse y de allí surgen slgunos de partamentos. Por ejemplo, el jurídico,

- 2 -

que centra principalmente su trabajo en la defensa de los presos políticos y de los despedidos de sus trabajos; y un departamento que nació con la misión de crear fuentes de trabajo para los trabajadores cesantes.

El trabajo impulsado por la solidaridad de la gente que acudía al Comité, dejó de ser inorgánico. Un ejemplo de ello, es que la Comisión de Solidaridad y Desarrollo nunca acep tó ayudar a casos individuales, sino que a grupos de trabajadores que se unían en un proyecto que de alguna forma pudiera ase gurarles la subsistencia y al mismo tiempo proyectarse en forma solidaria hacia los que vivían en peores condiciones que ellos.

Pero esta etapa inicial hizo crisis por dos razones principales: Una de ellas es la organización de la situación de represión que vive el país. La represión se organiza e institu cionaliza, por ejemplo, con la creación de la DINA, y al tomar ese carácter, abarca los más diversos aspectos de la vida nacional. Del despido político, por ejemplo, se pasa a la cesantía global. Y segundo, porque se comprendió que la acción que se desarrollaba estaba dirigida a paliar los efectos de la situación global, pero no apuntaba a la raíz del problema.

Por esta razón, surge la denuncia de la situación que se vive en Chile.

Con el correr del tiempo, se consolidan los gérmenes de solidaridad y el marco general del Comité se amplía. No se limita a lo asistencial y a la denuncia. En las organizaciones que se da la comunidad, nacen los nuevos gérmenes mencionados : comedores infantiles, bolsas de cesantes, grupos de familiares de detenidos y de desaparecidos y el Comité los atiende y apoya como casos que surgen de la organización propia de las comunida des. Es un apoyo logístico que tiene su fuente en las zonas y a partir del Comité.

El trabajo se hace profético y solidario.

Profético: Porque no se limita a la simple atención, sino que promueve la reflexión sobre esta situación, y entiende la necesidad de denuncia, como asímismo, la proyección en el anuncio de un camino de liberación del hombre.

Lo profético es inseparable del testimonio vivo.

Solidario: Porque apoya a un amplio movimiento de solidaridad: "Lo propio de la acción solidaria que se ha estado promoviendo en Santiago, consiste en que no se reduce a caridades individuales, por muy generosas que sean, sino que ha surgido entre las comunidades, particularmente en poblaciones un vasto movimiento de solidaridad" (Pastoral de la Solidarida ridad").

Se requiere luchar teniendo en cuenta las causas que provocan la violación de los Derechos Humanos, y estos no se pueden tomar aisladamente; nada se saca con sólo dar de comers a los niños, ya que no se alimentan en sus hogares porque sus padres están detenidos, desaparecidos o cesantes. No se puede dar asistencia sólo en el campo de la salud, si las condiciones de vida de los trabajadores son las que provocan la mayoría de las enfermedades.

El trabajo que se realiza en zonas (véase ámbito pobla cional) tiene estrecha relación con la situación del mundo laboral, es una unidad práctica, que se da a partir de la realidad global que se conoce.

Documentos de la Iglesia que se refieren a la Solidaridad (entre otros).

a.-Concilio Vaticano II. Constitución sobre la Iglesia en el mundo actual. Cap. II. La Comunidad Humana. Cap III de la segunda parte, etc.

b.-Conferencia del Episcopado Latinoamericano. Medellin 1968.

Documento "Mensaje a los pueblos latinoamericanos, etc. c.-Sinodo de Obispos en Roma, 1971: "La Justicia en el Mundo".

Sínodo de 1974: "Evangelización y Derechos Humanos". d.-La Iglesia Hoy. Orientaciones pastorales para Chile. Obispos de Chile, 1975.

e .- Pastoral de la Solidaridad .

f.-Evangelio y Paz.

e.-El Servicio de la Iglesia al Hombre. Ronaldo Muñoz, Mensaje octubre 1975.

ASPECTOS TEOLOGICOS QUE SURGEN DE LA PRACTICA DEL COMITE Y DE LAS IGLESIAS EN EL PLANO DE LA SOLIDARIDAD.

Los dos años de trabajo de las Iglesias representadas en el Comité de Cooperación para la Paz en Chile, han entregado elementos básicos en cuanto al significado de la solidaridad.

Entre estos elementos, podemos enumerar muy someramente los siguientes:

- a) La Misión de las Iglesias no es paralela a la misión de la sociedad. Ambas misiones tienen una dimensión distinta, pero se insertan en la realidad.
- b) La solidaridad actúa como "semilla" y "fermento" que compromete la acción de los hombres y no suple las deficiencias y responsabilidades de la sociedad. No dispensa de sus contradicciones y conflictos.
- c) El apoyo solidario de las Iglesias es sólo apoyo porque respeta a la comunidad que tiene su propia fuerza y posibilidades de organización, en caminadas hacia la liberación.
- d) Todo lo anterior significa claramente que la unidad de las diversas tareas es preciso comprenderla de acuerdo con sus orígenes y fines.
- e) El servicio de las Iglesias a la sociedad y a los hombres debe ser, pues, un servicio de obras y palabras.
- f) La tarea solidaria de las Iglesias suele ser y generalmente es mal interpretada. Si esta tarea es asumida consecuentemente, en forma inevitable conducirá a conflictos.
- g) El ecumenismo es una tarea que se lleva a cabo en nombre de la fe en Dios y en nombre del Evangelio. Es una tarea de hermanos que reciben de Dios y del Evangelio la orientación para realizarla, sobrepasando las barreras de las divisiones que podrían imponer las distintas confesiones religiosas. La experiencia del ecumenismo en Chile, especialmente a través del Comité, se realiza en la práctica progresiva de servicio e identificación con los pobres, más que en estudiios de las divisiones a nivel teológico. El que sufre no distingue Iglesias ni teologías, sino sabe claramente quien está con él. El ecumenismo no se agota en los creyentes, sino se extiende a los sectores no creyentes que, por diferentes motivaciones, encuentran un camino común.

REFLEXION

Todo lo anterior parece dejar de manifiesto que las tareas del Comité de Cooperación para la Paz en Chile, tal como lo expresara el Cardenal en su carta al Presidente Pinochet, deben continuar. Además, la contencia interna y la vinculación estrecha que existen, por un lado, entre las tareas del Comité y, por el otro, entre el Comité y las iniciativas de las Comunidades Cristianas de base, empujan a buscar alternativas que mantengan esta coherencia y vinculación.

AMBITO DE TRABAJO DEL COMITE.

1.- Ambito de Los Derechos Humanos.-

El objetivo fundamental de este ámbito es promover la defensa y denuncia de las violaciones de los Derechos Humanos básicos de la persona que se refieren a la vida, dignidad, integridad y libertad.

El campo de trabajo de este ámbito tiene dos líneas fundamentales que son:

- A) los disidentes políticos detenidos a los cuales se les presta atención jurídica y administrativa. Se implementan talle res de trabajo en el interior de los campos de detención y un buen ejemplo de esto son los talleres artesanales,
- B) familiares de detenidos: la cantidad y diversidad de los problemas, como también, la necesidad de crear un sentimiento colectivo y solidario, hizo necesario la formación de grupos de familiares afectados.

La formación de estos grupos es una forma de presión más ante las autoridades, constituye además un medio de intercambio y comprensión de los problemas que lo aquejan

2.- Ambito del Mundo Laboral.-

El campo de trabajo se centra en el mundo laboral urbano y rural, organizado. El Comité apyya solidariamente a las organizaciones obreras y campesinas y fomenta la solidaridad en el mundo laboral. También difunde y asesora jurídicamente a las organizaciones de ese mundo y denuncia e informa sobre las violaciones que se cometen.

El trabajo en este campo se realiza mediante la relación permanente con los distintos grupos laborales y con aquellas organizaciones de Iglesia que están a su servicio. También con la creación de pequeñas unidades de trabajo vinculadas a la organiza ción obrera (COMSODE) y campesina (Departamento Campesino), que son independientes de COPACHI y están incorporadas en un criterio de multiplicación solidaria más que productiva.

Se otorgan prestaciones jurídicas y administrativas especialmente en lo que se refiere al despido colectivo (Departamen to Laboral), y se informa sobre estos hechos. Se posibilitan en - cuentros, se colecciona información y se elaboran diagnósticos so - bre la situación laboral, que son difundidos.

3 .- Ambito del Mundo Poblacional .-

Se ocupa especialmente del mundo poblacional, especialmente de la mujer, los jóvenes y los niños, como también de las organizaciones de base terrotoriales.

Como objetivos tiene, el promover, apoyar y servir de relación a organizaciones de base territoriales entre sí y con las del mundo laboral organizado; el incentivar las iniciativas solidarias y coordinar subsidiariamente aquellas en que se tenga ma yor ingerencia; el fomentar el compromiso solidario de las comunida des cristianas de base y de las parroquias o congregaciones locales y finalmente relacionar al Comité con las Jerarquías locales y con los dirigentes laicos o pastores de las comunidades cristianas.

Para cumplir estos objetivos, se apoyan y coordinan los comedores infantiles, boldas de cesantes, etc; se ejecutan y coordinan programas de salud, se participa en las comunidades cristianas, se realizan programas que vinculan a diversos grupos evan egélicos a la acción del Comité, se colecciona y elabora un diagnóstico de la realidad poblacional, con el que se informa y difunde hacia las comunidades de Iglesia.